



SAPEURS-POMPIERS
du BAS-RHIN

Strasbourg, le 12 septembre 2025

« Sensibilisation aux Gestes qui Sauvent », 9 ans de partenariat pour la formation des collégiens alsaciens aux gestes de premiers secours

Cette action éducative vise à former l'ensemble des élèves de 4^{ème} des collèges d'Alsace. Après une expérimentation lancée en 2013 dans le Haut-Rhin et en 2017 dans le Bas-Rhin, l'année scolaire 2025/2026 marque les 9 ans de ce partenariat de prévention entre la Collectivité européenne d'Alsace, l'Académie de Strasbourg, les Services d'Incendie et de Secours du Bas-Rhin et du Haut-Rhin, ainsi que les Assurances du Crédit Mutuel, filiale de Crédit Mutuel Alliance Fédérale.

Grâce à des séances de deux heures, organisées dans les collèges publics et privés sous contrat, les élèves sont formés à devenir des citoyens acteurs de la sécurité civile. Cette sensibilisation repose sur le référentiel « Les Gestes qui Sauvent » édité par le Ministère de l'Intérieur. Les capacités acquises permettent de faire face à une diversité de risques du quotidien, de favoriser l'autonomie des jeunes en tant que citoyens responsables et de développer les capacités d'intervention en matière de sécurité civile.

Après une expérimentation menée en 2013 dans le Haut-Rhin et en 2017 dans le Bas-Rhin, l'opération a été généralisée en 2018. L'objectif est de former, chaque année, 100 % d'élèves de 4^{ème} aux gestes de premiers secours en Alsace. Pour l'année scolaire 2024/2025, ce partenariat a bénéficié à :

- **22 125 élèves**, soit 13 157 jeunes dans le Bas-Rhin et 8968 dans le Haut-Rhin,
- **172 collèges**, soit 103 établissements bas-rhinois et 69 établissements haut-rhinois.

L'année scolaire 2025/2026 marque les 9 ans de ce partenariat public-privé. La volonté est d'inscrire cette action éducative locale dans la durée. Crédit Mutuel Alliance Fédérale annonce ainsi avoir renforcé son engagement à travers sa filiale des Assurances du Crédit Mutuel, grâce à un mécénat porté à 63 000 € pour cette année. La signature de la convention 2025/2026 a ainsi eu lieu au Collège de Villé le 11 septembre 2025, suite à une session de formation des élèves.

« Cette démarche est déployée grâce à l'engagement des sapeurs-pompiers et des volontaires en service civique. Ces moments de rencontre permettent aussi de sensibiliser les collégiens à l'utilité et la richesse des métiers de la sécurité civile. » expliquent le **Colonel hors classe Patrice Gerber**, directeur départemental des Services d'Incendie et de Secours du Haut-Rhin, et le **Colonel Christian Demark**, directeur départemental adjoint du Service d'Incendie et de Secours du Bas-Rhin.

« L'Académie contribue à cette opération en milieu scolaire en mobilisant le personnel de l'Éducation Nationale, avec la volonté de former les jeunes aux gestes de premiers secours, qui contribuent à sauver des vies. » ajoute **Olivier Klein**, recteur de l'Académie de Strasbourg.

« Cette formation est un enjeu de santé publique, mais aussi un moteur d'autonomie et de citoyenneté pour nos collégiens. En tant que président de la collectivité des solidarités et président des deux Services d'incendie et de secours alsaciens, je suis très fier que nous ayons réussi ensemble à généraliser ce dispositif dans toute l'Alsace. », précise **Frédéric Bierry**, président de la Collectivité européenne d'Alsace.

« Ancrés dans le territoire alsacien, le Crédit Mutuel et ses filiales ont à cœur de soutenir les actions de prévention locales. Ce mécénat reflète ainsi nos valeurs mutualistes et notre engagement solidaire. », concluent **Daniel Baal** et **Maurice Zirnheft**, président et directeur général du Crédit Mutuel Centre Est Europe.



Sur la photo (de gauche à droite) : **Colonel HC Patrice GERBER**, directeur départemental des Services d'Incendie et de Secours du Haut-Rhin - **Nicolas GOVILLOT**, président du directoire du Groupe des Assurances du Crédit Mutuel - **Daniel BAAL**, président du Crédit Mutuel - **Monique HOULNÉ**, conseillère d'Alsace du canton de Mutzig - **Frédéric BIERRY**, président de la Collectivité européenne d'Alsace - **Bénédicte FERLET**, principale du collège du Klosterwald de Villé - **Olivier KLEIN**, recteur de l'Académie de Strasbourg - **Serge JANUS**, président de la communauté de communes de la vallée de Villé - **Colonel Christian DEMARK**, directeur départemental adjoint du Service d'Incendie et de Secours du Bas-Rhin.

Contacts presse :

Académie de Strasbourg : Zaher Bekhti – 06 29 55 40 37 – ce.communication@ac-strasbourg.fr

Assurances du Crédit Mutuel : Mathieu Girème – 03 88 13 23 23 – mathieu.gireme@acm.fr

Collectivité européenne d'Alsace : Sylvie Mertz – sylvie.mertz@alsace.eu

Crédit Mutuel : Aziz Ridouan – 03 88 14 84 00 - com-alliancefederale@creditmutuel.fr

Service d'Incendie et de Secours du Bas-Rhin : Nathalie Fournaise – 03 90 20 70 48 – communication@sis67.alsace

Service d'Incendie et de Secours du Haut-Rhin : Justine Fuhrer – 03 89 30 18 28 – communication@sdis68.fr

À propos de l'Académie de Strasbourg

Sous l'autorité du recteur, l'Académie de Strasbourg assure la scolarisation de plus de 330 000 élèves répartis dans le Bas-Rhin et le Haut-Rhin. Avec l'appui de près de 31 000 personnels issus de métiers d'enseignement, d'administration, de vie scolaire et de service, elle entretient des coopérations actives avec l'ensemble de ses partenaires publics et privés, et développe de nombreux projets favorisant notamment le bilinguisme, la diversité et l'inclusion. Rattachée à la région académique Grand Est, elle coordonne ses actions dans une logique partenariale et d'innovation pédagogique, tout en répondant aux spécificités de son territoire. L'académie de Strasbourg vise la réussite et le bien-être de tous les élèves et personnels, en mobilisant l'ensemble de ses ressources au service de l'excellence et de l'égalité des chances.

À propos des Assurances du Crédit Mutuel

Depuis 1971, les Assurances du Crédit Mutuel imaginent, conçoivent et orientent les offres et services qui contribuent au développement de l'activité assurance de Crédit Mutuel Alliance Fédérale, inventeur du concept de bancassurance.

Présentes sur les marchés des assurances de biens et des assurances de personnes comme de l'assurance vie, de l'épargne retraite et de l'épargne salariale, les Assurances du Crédit Mutuel sont un acteur majeur de l'assurance en France. Elles proposent des solutions innovantes à plus de 13,5 millions d'assurés (particuliers, professionnels, entreprises, agriculteurs et associations) sur l'ensemble du territoire, par l'intermédiaire des réseaux Crédit Mutuel participants et des réseaux CIC.

Plus d'informations sur acm.fr

À propos de la Collectivité européenne d'Alsace

La Collectivité européenne d'Alsace est une collectivité territoriale française créée le 1er janvier 2021. Elle résulte de la fusion des collectivités départementales du Bas-Rhin et du Haut-Rhin. La Collectivité européenne d'Alsace dispose des compétences des départements, mais aussi de compétences particulières, notamment en matière de coopération transfrontalière, de bilinguisme, de transports et d'organismes professionnels. La Collectivité européenne d'Alsace intervient ainsi dans la quasi-totalité des domaines de la vie quotidienne.

À propos de Crédit Mutuel Alliance Fédérale

Bancassureur de premier plan en France avec 77 000 collaborateurs au service de 31 millions de clients, Crédit Mutuel Alliance Fédérale propose une offre multiservice à une clientèle de particuliers, de professionnels de proximité et entreprises de toutes tailles, via ses 4 200 points de vente.

Crédit Mutuel Alliance Fédérale, dont le siège est à Strasbourg, première banque à avoir adopté le statut d'entreprise à mission, regroupe les caisses de Crédit Mutuel des fédérations Centre Est Europe (Strasbourg), Sud-Est (Lyon), Ile-de-France (Paris), Savoie-Mont Blanc (Annecy), Midi-Atlantique (Toulouse), Loire-Atlantique et Centre Ouest (Nantes), Centre (Orléans), Normandie (Caen), Dauphiné-Vivarais (Valence), Méditerranéen (Marseille), Anjou (Angers), Massif Central (Clermont-Ferrand), Antilles-Guyane (Fort-de-France) et Nord Europe (Lille).

Crédit Mutuel Alliance Fédérale regroupe également la Caisse Fédérale de Crédit Mutuel, la Banque Fédérative du Crédit Mutuel (BFCM) et l'ensemble de ses filiales, notamment le CIC, Euro-Information, les Assurances du Crédit Mutuel (ACM), TARGOBANK, Cofidis, Beobank en Belgique, la Banque Européenne du Crédit Mutuel (BECM), la Banque Transatlantique, Banque de Luxembourg et Homiris.

Plus d'informations sur creditmutuel.fr/alliancefederale

À propos du Service d'Incendie et de Secours du Bas-Rhin

Dans le cadre de ses missions, le service d'incendie et de secours du Bas-Rhin (SIS 67), établissement public, dispose de compétences exclusives à savoir la prévention, la protection et la lutte contre les incendies. Ils concourent, avec les autres services et professionnels concernés, à la protection et à la lutte contre les autres accidents, sinistres et catastrophes, à l'évaluation et à la prévention des risques technologiques ou naturels ainsi qu'aux secours et aux soins d'urgence.

Dans le cadre de ses compétences, le service d'incendie et de secours exercent les missions suivantes :

- La prévention et l'évaluation des risques de sécurité civile ;
- La préparation des mesures de sauvegarde et l'organisation des moyens de secours ;
- La protection des personnes, des animaux, des biens et de l'environnement ;
- Les secours et les soins d'urgence aux personnes ainsi que leur évacuation, lorsqu'elles :
 - sont victimes d'accidents, de sinistres ou de catastrophes ;
 - présentent des signes de détresse vitale ;
 - présentent des signes de détresse fonctionnelle justifiant l'urgence à agir.

Le service d'incendie et de secours du Bas-Rhin est constitué :

- d'un corps départemental de sapeurs-pompiers professionnels et volontaires, organisé en centres d'incendie et de secours ;
- de services opérationnels, administratifs et techniques, composés de sapeurs-pompiers, de personnels administratifs, techniques, de santé médicaux et paramédicaux.

Dans le cadre de la démarche de promotion des valeurs de la République et des démarches citoyennes, le SIS 67 est engagé dans une politique de diffusion de la culture de sécurité civile et de développement du volontariat, en particulier auprès des publics scolaires.

Chiffres clés (2024)

- 62 424 interventions en 2024 pour un total de 93 994 sorties d'engins soit 1 intervention toutes les 8 minutes et 25 secondes
- 52 656 victimes prises en charge en 2024
- 5190 personnels dont
 - 676 sapeurs-pompiers professionnels
 - 4348 sapeurs-pompiers volontaires
 - 166 personnels administratifs et techniques

À propos du Service d'Incendie et de Secours du Haut-Rhin

Le Service d'incendie et de secours du Haut-Rhin (SIS 68) est un établissement public chargé de l'analyse des risques et de la mise en place des moyens de secours dans le département du Haut-Rhin, de la prévention, de la protection et de la lutte contre les incendies, ainsi que des missions de secours d'urgence aux personnes et de protection des biens et de l'environnement. Il organise l'activité de l'ensemble des centres de secours du département. Son centre opérationnel (CODIS) veille 24h/24 et coordonne les différentes interventions.

Le SIS 68 est dirigé par un officier supérieur de sapeurs-pompiers et placé sous la double autorité du préfet (gestion opérationnelle) et du président de son Conseil d'administration (pour la gestion administrative et financière). Il regroupe près de 5 000 sapeurs-pompiers, professionnels et volontaires, appuyés par des personnels administratifs, techniques et spécialisés.